

# Spiritualité Favoriser une meilleure connaissance des religions

Une association strasbourgeoise œuvre depuis une quinzaine d'années pour susciter le dialogue interreligieux entre toutes les communautés présentes en Alsace.

Structure unique dans notre région par sa composition, son but, ses actions... « Le Pont : échanges interreligieux » est une association de fait réunissant une cinquantaine d'habités autour d'un comité de direction constitué d'une quinzaine de membres. « Nous ne sommes pas mandatés par les instances religieuses, mais nous sommes des croyants de diverses communautés qui souhaitons favoriser des rencontres pour une meilleure connaissance des religions », explique son coordinateur, Michel Jermann.

Cette initiative est née au milieu des années 90 avec l'implication des responsables de l'enseignement religieux (catholiques, pro-

testants et juifs), un dialogue qui s'est ensuite rapidement élargi à l'islam et au bouddhisme tibétain. « Aujourd'hui, Le Pont rassemble des croyants chrétiens (catholiques, protestants, anglicans, orthodoxes), des juifs, des musulmans, des hindouistes, des bouddhistes et des bahais, les derniers sur la scène chronologique », détaille Michel Jermann, mais aussi, aux côtés des sikhs, des adeptes du jainisme, du shintoïsme, du confucianisme, du soufisme, du taoïsme...

## Découvrir les traditions

Chaque année, Le Pont organise une table ronde : « Chaque participant expose en cinq à sept minutes ses conceptions, ce qui permet de découvrir pour chaque tradition les différences qui existent avec les autres, mais également les similarités, les correspondances, les passerelles... Se dégagent ainsi des pratiques voisines qui permettent, avec des nuances, de comparer la démarche personnelle d'un hindouiste dans certaines pratiques du yoga et celle d'un musulman qui s'adresse à son Dieu unique », indique-t-il.

## Le succès des cafés

Les cafés interreligieux sont des rencontres très prisées du public, rassemblant de 150 à 500 personnes à l'instar de celui qui s'est déroulé, dans la cour du gymnase Jean-Sturm, sur le thème de la musique et de la religion – le ciel et la terre, à l'issue du 2<sup>e</sup> Rendez-vous interreligieux. Pour donner davantage de visibilité à cette dernière manifestation, un projet plus ambitieux est en cours pour que la 3<sup>e</sup> édition se déroule place du Château à Strasbourg, le 20 juin prochain, afin de toucher davantage le grand public.



Le rendez-vous avec les religions avait attiré quelque 500 personnes dans la cour du gymnase Jean-Sturm à Strasbourg, le 21 juin dernier.

DR

Après avoir abordé des thèmes comme le recueillement, la prière, la méditation ou l'argent, la prochaine table ronde du Pont, le 22 février à 20 h 15, au Fec à Strasbourg, portera sur « Les religions et le respect de la nature ».

## « La porte est ouverte »

L'association sait aussi se faire discrète : elle avait accueilli lors d'un café interreligieux « cinq étudiants du Hezbollah, de passage dans la cité. Ils avaient pris à partie Israël et étaient surpris de voir à Strasbourg des interlocuteurs dialoguer avec eux. Ils se sont aperçus

qu'ils n'étaient plus dans les clichés, mais dans une rencontre avec des personnes... »

Le bénéfice d'une telle rencontre est peut-être mince, mais ce n'est pas une perte de temps, selon lui, que de montrer qu'il existe « un autre chemin que celui de l'affrontement, qu'il existe une pluralité des croyances et des opinions, qu'il y a d'autres souffrances que la sienne qu'on peut découvrir dans cette invitation à l'écoute et au dialogue », confie Michel Jermann. Il estime d'ailleurs que notre société va « entrer dans une radicalisation de certaines religions ou de certaines communautés. Mais les questions

de sens restent vives et prégnantes et je pense qu'elles vont devenir de plus en plus cruciales. »

Il avoue que quelques athées et agnostiques assistent aux rencontres du Pont et expriment parfois leurs convictions, ajoutant que la porte est également ouverte à la franc-maçonnerie. Cette ouverture pousse d'ailleurs certains membres du Pont à souhaiter employer le terme de spiritualité, moins restrictif que celui de religion.

Alvezio Buonasorte

CONTACTER Courriel : lepont\_echangesinterreligieux@yahoo.fr

## Les recollections du MCR

Le Mouvement chrétien des retraités du Haut-Rhin (MCR) organise des recollections (rencontres-réflexion) sur le thème « A l'âge de la retraite, vivre Dieu autrement », animées par l'abbé Dominique Vibrac, prêtre coopérateur à la communauté de paroisses de Brunstatt. Les rencontres débutent à 9 h et se terminent vers 16 h par une célébration eucharistique. Le repas peut être pris en commun (s'inscrire rapidement).

Prochain rendez-vous : lundi 22 février, maison diocésaine Teilhard-de-Chardin, rue de la Cigale à Mulhouse (inscriptions : Odile Goepfert, 9, rue de Landser à Bruebach, tél. 03.89.82.37.59) ; lundi 1<sup>er</sup> mars, paroisse Sainte-Marie, 14 rue Maimbourg à Colmar (inscriptions : Joseph Gangloff, 5 rue de Wilrau-Val à Colmar, tél. 03.89.80.63.17) ; mardi 16 mars, maison Saint-Michel à Issenheim (inscriptions : Sœur Berthe Ball, 109, rue Deck à Guebwiller, tél. 03.89.76.89.70).

## Pèlerinages diocésains

Voici le programme des pèlerinages diocésains en 2010 : 22 au 29 mars, Israël, La Terre Sainte ; 10 au 12 mai, Turin ; 25 au 27 mai, Hildegard von Bingen et Maria Laach ; 17 au 27 mai, Syrie ; 1<sup>er</sup> au 8 juin, Fatima Saint-Jacques-de-Compostelle ; 7 au 13 juin, Rome ; 19 au 23 juin, Lourdes au printemps en avion ; 27 juin au 3 juillet, La Pologne sur les pas de Jean Paul II ; 11 au 13 juillet, La Salette-Ars ; 22 au 29 août, Lourdes en car ; 23 au 29 août, Lourdes en train ; 24 au 28 août, Lourdes en avion ; 13 au 16 septembre, Einsiedeln, Chur et Disentis ; 13 au 17 septembre, Lisieux et Mont Saint-Michel ; 13 au 20 septembre, Malte ; 25 septembre au 3 octobre, Arménie ; 15 au 25 octobre, Israël (Galilée et Judée). Pèlerinages d'une journée : 30 mars, Beromünster (Suisse) ; 26 avril, Notre Dame du Luxembourg ; 20 mai, Soleure (Suisse) ; 24 mai, journée de prière des Amis de Lourdes à Breitenbach ; 3 juin, Fête Dieu à Ottersweier ; 18 août, Mariastein.

CONTACTER Peleal, archevêché à Strasbourg, tél. 03.88.25.11.12 ; courriel : peleal@wanadoo.fr

## **Une association strasbourgeoise œuvre depuis une quinzaine d'années pour susciter le dialogue interreligieux entre toutes les communautés présentes en Alsace.**

Structure unique dans notre région par sa composition, son but, ses actions... « Le Pont : échanges interreligieux » est une association de fait réunissant une cinquantaine d'habitues autour d'un comité de direction constitué d'une quinzaine de membres. « Nous ne sommes pas mandatés par les instances religieuses, mais nous sommes des croyants de diverses communautés qui souhaitons favoriser des rencontres pour une meilleure connaissance des religions », explique son coordonnateur, Michel Jermann.

Cette initiative est née au milieu des années 90 avec l'implication des responsables de l'enseignement religieux (catholiques, protestants et juifs), un dialogue qui s'est ensuite rapidement élargi à l'islam et au bouddhisme tibétain. « Aujourd'hui, Le Pont rassemble des croyants chrétiens (catholiques, protestants, anglicans, orthodoxes), des juifs, des musulmans, des hindouistes, des bouddhistes et des bahaïs, les derniers sur la flèche chronologique », détaille Michel Jermann, mais aussi, aux côtés des sikhs, des adeptes du jaïnisme, du shintoïsme, du confucianisme, du soufisme, du taoïsme...

### Découvrir les traditions

Chaque année, Le Pont organise une table ronde : « Chaque participant expose en cinq à sept minutes ses conceptions, ce qui permet de découvrir pour chaque tradition les différences qui existent avec les autres, mais également les similarités, les correspondances, les passerelles... Se dégagent ainsi des pratiques voisines qui permettent, avec des nuances, de comparer la démarche personnelle d'un hindouiste dans certaines pratiques du yoga et celle d'un musulman qui s'adresse à son Dieu unique », indique-t-il.

Après avoir abordé des thèmes comme le recueillement, la prière, la méditation ou l'argent, la prochaine table ronde du Point, le 22 février à 20 h 15, au Fec à Strasbourg, portera sur « Les religions et le respect de la nature ».

« La porte est ouverte »

L'association sait aussi se faire discrète : elle avait accueilli lors d'un café interreligieux « cinq étudiants du hezbollah, de passage dans la cité. Ils avaient pris à partie Israël et étaient surpris de voir à Strasbourg des interlocuteurs dialoguer avec eux. Ils se sont aperçus qu'ils n'étaient plus dans les clichés, mais dans une rencontre avec des personnes... »

Le bénéfice d'une telle rencontre est peut-être mince, mais ce n'est pas une perte de temps, selon lui, que de monter qu'il existe « un autre chemin que celui de l'affrontement, qu'il existe une pluralité des croyances et des opinions, qu'il y a d'autres souffrances que la sienne qu'on peut découvrir dans cette invitation à l'écoute et au dialogue », confie Michel Jermann. Il estime d'ailleurs que notre société va « entrer dans une radicalisation de certaines religions ou de certaines communautés. Mais les questions de sens restent vives et prégnantes et je pense qu'elles vont devenir de plus en plus cruciales. »

Il avoue que quelques athées et agnostiques assistent aux rencontres du Pont et expriment parfois leurs convictions, ajoutant que la porte est également ouverte à la franc-maçonnerie. Cette ouverture pousse d'ailleurs certains membres du Pont à souhaiter employer le terme de spiritualité, moins restrictif que celui de religion.

Alvezio Buonasorte

CONTACTER Courriel : [lepont\\_echangesinterreligieux@yahoo.fr](mailto:lepont_echangesinterreligieux@yahoo.fr)

Article Paru le 11/02/2010 dans l'Alsace.